
«Раньше думай о Родине» 
 

Анатолий Иванович МИТИН назначен начальником Управления ФСБ России по Респуб-

лике Бурятия в марте 2002 года. Он достаточно быстро освоился в новой ситуации и во-

шел в должность. За плечами 47-летиего генерал-майора двадцать семь лет службы в 

органах государственной безопасности. 

Наша беседа началась с вопроса: 

- Анатолий Иванович, ваши впечатления о Бурятии, об Управлении в целом. 

- Если коротко, Бурятия мне понравилась, здесь простой и гостеприимный народ. 

Хорошая социальная атмосфера, нормальная психологическая обстановка. Что касаемся 

Управления - есть определенные достижения, достаточно подготовленные, 

профессиональные кадры, но есть и потенциал для получения более весомых и 

значительных результатов. Одним из важнейших направлений, наряду с другими, считаю 

линию борьбы с коррупцией, с организованными формами преступной деятельности, 

причем в разных сферах. 

- Ну, а теперь, пожалуйста,  о себе, о ваших родителях!  

- Родился я 30 июля 1956 года в городе Воронеже. Ближайшие мои  предки - крестьяне. 

Один дед, Филипп Иванович, страшно любил и  холил лошадей, брал чуть не 

бракованных и ставил на ноги. В гражданскую войну воевал в Первой конной Армии 

Семена Михайловича Буденного. Второй дед, со стороны отца, Алексей Михайлович, в 

первые революционные годы был начальником милиции Верхнехавского района 

Воронежской губернии. При задержании преступников получил тяжелое увечье.  

Родители - отец с 1914-го, мать с 1915 года - окончили церковно- приходскую школу. 

Отец,  Иван Алексеевич, был призван на фронт 22 июля 1941 года, вернулся в конце 45-го. 

Служил в танковых подразделениях механиком-водителем. Многое пережил. В 45-м году, 

уже  в составе автомобильной бригады гарнизонах особого назначения, вывозил в Москву 

документы из архивов Германии и Прибалтики. Награжден орденом Красной Звезды, 

медалями "За отвагу", "За оборону Москвы", "За победу над Германией". 

Нас в семье три брата. Я родился, когда старший, Алексей Иванович, с 1935 года, окончил 

военное училище летчиков. Он летчик пограничной авиации, служил в Закавказском 

военном округе. Шесть раз был в служебных командировках в Афганистане. Тогда 

осваивали вертолеты МИ-24. Средний брат, Виктор Иванович, окончил школу милиции, 

Академию МВД, работал  следователем в МВД и прокуратуре. В настоящее время оба на 

пенсии. 

 

- Можно предположить, что выбор профессии вами был  предопределен?  

 - В какой-то мере да, но был и элемент случайности. Однозначно  я мечтал быть военным, 

но думал  поступать или в авиационное, или в танковое училище, однако вместе с 

одноклассником поехал в Орджоникидзе (ныне Владикавказ) а в поступил, а в 1976 году 

окончил Орджоникидзевское высшее военное командное училище МВД СССР имени СМ. 

Кирова. 

- Об этом училище и его преподавателях очень тепло написал генерал А.С. Куликов в 

книге "Тяжелые звезды". Его окончил и наш земляк - улан-удэнец генерал-майор Вячеслав 

Викторович Крылов. Чем запомнилось и что дало училище вам? 

- Прежде всего, запомнилось напряженной учебой. Строгий и насыщенный распорядок 

дня, очень сильная морально-психологическая подготовка. По субботам и воскресеньям - 

марш-броски, кроссы, кроме того, соревнования, спортивные секции. Базовая тактическая 

и боевая подготовка во всех аспектах была на высшем уровне. Но главное - училище 

укрепило в нас любовь к Родине и готовность к самопожертвованию. 

- Окончено училище. Как складывалась ваша офицерская судьба дальше? 

- Были разные варианты. Должны были распределить в отдельную мотострелковую 

дивизию. Брат служил в авиаполку в Чите, я думал, может, туда. За месяц до выпуска, до 



госэкзаменов, приезжают "купцы" из КГБ и отбирают двух будущих офицеров на службу 

в органы. Начальник штаба, полковник, интересный мужик, говорит: "Товарищ курсант, 

что вы будете делать в Чите? Давайте в спецвойска. То ли Москва, строевое 

подразделение. 

Нам такие нужны. Как вы?" - "Так точно, товарищ полковник". -"Устраивает?" -"Так 

точно, товарищ полковник". 

Так я оказался в должности командира отдельного батальона особо: о назначения 

Главного Управления КГБ СССР. Набрали бойцов с различных подразделений 

пограничных войск, с погранзастав. Мне поручили взвод, сорок семь солдат. Они 

практически мои одногодки. Меня представили взводу. Даю команду "дедам" сделать два 

шага вперед. Повернулись лицом к строю. Мои первые слова были такие: "Внимание, 

взвод! Посмотрите на них и запомните: здесь "дед" только один - я". 

Пришлось поработать. Случалось, что поднимались в 4 часа и «отрабатывали» три 

километра до ближайшего КП в полной экипировке. Слышу: "хи-хи". Нот вопросов, 

давайте до следующего КП. После этою прибывали в распоряжение части, сдавали 

оружие, заправляли койки, ну и, как положено, строевая, боевая... В общем быстро поняли 

друг друга и больше проблем не было. 

Через два года меня перевели в охрану Центрального аппарата. 6 лет проходил службу 

на руководящих должностях в аппарате Главного Управления КГБ СССР. Был 

начальником подразделения. Личный состав практически весь старше меня. До сих пор 

поддерживаю дружеские отношения с двумя бывшими прапорщиками - один на 8, другой 

на 10 лет старше меня. 

- Анатолий Иванович, когда и как вы перешли на оперативную работу? 

- С 1984 по 1989 год я был переведен в УКГБ по Пензенской области. Работал 

оперуполномоченным, старшим оперуполномоченным, начальником отделения. В 1991 

году назначен на должность начальника отдела по борьбе с организованной 

преступностью. После неполного года работы в качестве заместителя назначен 

начальником отдела, который ныне называется отделом экономической безопасности. 

Прослужил до 1994 года. 

- Кажется, это самое криминальное время за последние 10-15 лет. На 

перечисленных должностях, наверное, и у вас были сложные ситуации? 

- Мягко сказано. Были острые мероприятия, ситуации с определенным риском. Но если 

говорить о пензенском периоде вообще, то от него остались и очень светлые воспомина-

ния. Я пришел капитаном. Там у меня много настоящих друзей, ныне они полковники, 

члены коллегии. Отдел был большой, свыше сорока оперативников. Работу по линии 

борьбы с организованной преступностью начинали с нуля. У нас были отличные 

руководители: майор Борис Андреевич Федяшов - бывший начальник УФСБ, начальник 

отдела Владислав Васильевич Рудиченко - работал в Новосибирском управлении. Они 

оказали серьезное влияние на мое становление. Приходилось участвовать в сложных 

операциях, выявлять деятельность преступных группировок, иногда случалось и со 

стрельбой. Уровень работы не позволял допускать потери в собственных рядах. 

- Анатолий Иванович, известно, что вам приходилось, причем не один раз, 

участвовать в освобождении заложников. Руководство высоко оценило ваши 

заслуги, представив в 1993 году к ордену "За личное мужество". Это была награда 

"за мужество и отвагу, проявленные при исполнении служебного долга в условиях, 

сопряженных с риском для жизни" при проведении спецопераций по освобождению 

заложников и пресечению деятельности вооруженных преступных формирований. 

Такая вот формулировка. 

- Знаете, будни мы не считали за подвиги. Скажу только, что "враг" стал умнее, коварнее 

и изощренней. 

- Проясните ситуацию с губернатором Пензенской области. Если я не ошибаюсь, 

тогда не то в "Труде", не то в "Известиях" прошла публикация "Переворот в Пензе 



по московскому сценарию". За точность названия не ручаюсь, но суть эта. 

- На первой волне- демократии к власти  не всегда приходили те, кто искренне хотел 

внести положительные изменения в нашу российскую жизнь. Бывший начальник 

бытового обслуживания Пензы в одночасье становится губернатором. Но одно дело - 

командовать службой быта и другое - комплексом проблем областного масштаба: 

промышленностью, сельским хозяйством, ВПК и прочим. Но дело даже не в этом. 

Бывший коммунист, перевертыш-демократ стал зарываться. С одного оборонного 

предприятия взял большую сумму в долларах, нигде не оприходовал. С другого взял. 

Никакой иностранной валютой не гнушался: марками, франками... Суммы не 

оприходовались. 

Собрали материалы, провели необходимые мероприятия, возбудили уголовное дело, 

привлекли губернатора к ответственности. Дело приобрело серьезный оборот. Ну, и на-

чалось давление. Первыми приехали один депутат Верховного Совета и уважаемый 

правозащитник Сергей Адамович Ковалев. Последний упрекнул меня, что мы зажимаем 

демократию. Я ответил так: "Вы нас в политические игры не впутывайте. Мы арестовали 

крупного вора и нам без разницы - белый он или красный. Я поддерживаю принцип 

Жеглова: "Вор должен сидеть в тюрьме". 

Честно сказать, по нам тоже здорово работали. Противостояние было сильнейшее! 

Пережили шесть комиссий из центра, дело дошло до министра Баранникова и выше. 

Короче говоря, вопрос; был регион: на этом послу губернатор больше не работает. На 

таком уровне должен быть грамотный, принципиальный, честный и порядочный человек. 

- Как вам после Пензы показалась Чукотка? Наверняка там были свои особенности 

и трудности? 

- На Чукотке я служил четыре года, был направлен начальником Управления ФСБ по 

Чукотскому автономному округу. Там суровые климатические условия, самая холодная 

арктическая зона. Плюс к этому отдаленность от центра, до ближайшего аппарата "только 

самолетом можно долететь", хотя добирались и вездеходом и вертолетом. Очень сложная 

транспортная схема и переменный личный состав: по приказу на Чукотке служат от трех 

до пяти лет. 

Регион богат полезными ископаемыми, много объектов золотодобычи. Выявлять 

преступления сложно: поселки золотодобытчиков"Комсомольский", "Ленинградский" и 

другие разбросаны. Тем не менее, взяли золотолюбителей с восемнадцатью с половиной 

килограммами "презренного металла", промышленного золота. Коррупция и на Чукотку 

проникла, ведь обеспечить доставку золота на материк без "прикрытия" тоже невозможно. 

- Какой-то невеселый у нас получается разговор... 

- Что поделаешь, служба такая. 

- Расскажите немного о северянах. 

- О, это достойный народ! До недавнего времени у них не было привычки дверь на замок 

закрывать. Чукчи гостеприимные, открытые, работящие люди. Возможно, было опромет-

чивым решение местных властей передать стада оленей населению, разделив их по родам-

племенам. Руководители округа и само население здраво посмотрели на ситуацию и вновь 

начали создавать фермы, государственные хозяйства. Еще деталь: в тундре зимой или 

летом едешь, и если по дороге что-то случилось, не может быть такого, чтобы кто-то не 

остановился. Да его прокляла бы вся Чукотка! 

Много лет прошло с тех пор, как я выехал оттуда, но дружеские отношения остались. К 

десятилетнему юбилею Управления по Чукотскому автономному округу прислали мне 

Почетную грамоту. Поддерживаю связь с Геннадием Егоровичем Чаплыгиным, 

получившим два ордена Красной Звезды за Афганистан, а за деятельность на Чукотке знак 

"Почетный сотрудник госбезопасности". 

- Расскажите, если можно, о своей семье. Во всех ваших перемещениях она была, 

конечно, с вами. Наверное, после Чукотки уже ничего не страшно? • 

- По стране, действительно, кружили много. И потому, что я военный, и потому, что 



легкий на подъем. После возвращения с Чукотки в Москву в 1998 году был назначен 

главным инспектором отдела Инспекторского Управления ФСБ России. Прослужил 

четыре года. Оттуда - в Бурятию. Жена Лариса Викторовна - врач, окончила Самарский 

мединститут. В настоящее время работает в Министерстве здравоохранения Республики 

Бурятия начальником отдела управления лицензионно-аккредитационной комиссии. 

Старший сын, Алексей, окончил Академию ФСБ, служит на оперативной работе, 

младший, Игорь, студент пятого курса университета, заканчивает факультет государствен-

ного и муниципального управления. 

- Вернемся к делам Управления ФСБ. Ваши приоритеты по службе? 

- Задачи определены Положением о Федеральной службе безопасности России. Это 

разведка, контрразведка, выявление и пресечение террористической деятельности. 

Совместно с другими государственными органами - борьба с оргпреступностью, словом, 

мы стоим на страже безопасности как от внешних врагов, так и от внутренней коррупции. 

Деятельность органов остается напряженной. Что касается работы Управления, то здесь 

самое пристальное внимание уделяем совершенствованию организационно-

управленческой деятельности, исполнительской дисциплине, повышению уровня 

инициативы и настойчивости в достижении конкретных результатов. 

Задача всех подразделений - четкое владение оперативной обстановкой. Иначе 

возникают проблемы в определении приоритетных направлений. 

- Анатолий Иванович, я благодарю вас за беседу, поздравляю вас и ваших коллег с 

предстоящим юбилеем. И в заключение по традиции - ваши пожелания коллективу 

УФСБ? 

- Я желаю всем серьезной и вдумчивой работы, здоровья и благополучия в семье. Желаю 

верности делу и профессиональной удачи. Хотелось, чтобы нелегкий труд чекистов 

получал адекватную оценку, чтобы наши сотрудники имели нормальное жилье, зарплату, 

условия для работы. Кик я люблю повторять,  главное, чтобы Родина в лице 

правительства ценила их труд, а мы за нее постоим. 

...Остается добавить, что генерал-майор Анатолий Иванович Митин производил 

впечатление контактного, искреннего человека, душой болеющего за службу и уверенного 

в том, что стоящие перед Управлением задачи будут твердо и последовательно решаться. 

Беседы с сотрудниками и ветеранами, не теряющими связь с Управлением, укрепили 

мнение, что он требовательный руководитель, профессионал, справедливый и порядочный 

человек. У него богатый опыт оперативной и аппаратной деятельности. Установлены 

деловые связи с государственными структурами. За полтора года немало сделано в 

укреплении материальной базы, в том числе в оснащении современными техническими 

средствами. Компьютеризированы все основные службы. Руководитель умеет видеть 

перспективу, четко и решительно действует в рамках закона. Генерал-майору А.И. 

Митину, кроме упомянутых наград, вручены знаки "За службу в контрразведке" III 

степени, "За заслуги в пограничной службе" II степени. Он награжден шестью медалями, 

одна из них - "За участие в контртеррористической операции" - вручена уже в УФСБ по 

Бурятии. 

... Анатолий Иванович, говоря о принципах деятельности системы,  напомнил слова 

когда-то известной  патриотической песни: "Раньше думай о Родине, а потом о себе". В 

советское время это действительно была основополагающая формула. И как бы ни 

пытались сегодня ерничать, высмеивать, опошлять или глумиться над этими словами - это 

была высокая мерка. Девизу:  «Раньше думай о Родине» - верны  чекисты наших дней. 

 

Нелли КОРОБЕНКОВА. 


